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Protokoll „Stadtviertelrunde Waldkolonie“ 

 

Termin:  13.11.2023, 19:30 Uhr, Altes Schalthaus  

Protokoll:    Sophia Adams 
Anwesend:    ca. 60 Personen 

 

Thema Zusammenfassung 

Begrüßung durch 
Dominik Kohlmaier 

Was ist die Stadtviertelrunde? 
Arbeitsgruppen: AG Quartierentwicklung, AG Flucht und Integration, 

AG Junge Waldkolonie, 
AG Verkehr+ Infrastruktur, AG Akazienweg 

Übergeordnet: Stadtviertelrunde 
Alle Informationen dazu finden sie in der zugehörigen PowerPoint 
Präsentation. 
 
Bei weiteren Fragen melden Sie sich gerne beim 
Quartiersmanagement Waldkolonie  
(gwa-waldkolonie.darmstadt@regionale-diakonie.de) 
 

Sophia Adams 
M 0160-270 3019 
sophia.adams@regionale-diakonie.de 
 
Dominik Kohlmaier 
T 06151-667359 
M 0151-57014638 
dominik.kohlmaier@regionale-diakonie.de 

 

Sachstand 
Bebauungsgebiet 

W51.1 

Kurzzusammenfassung von Herrn Kohlmaier: Was geschah bisher? 
 

 Februar 2021: Einreichung Antrag auf Bürgerbeteiligung mit 
gültigen Unterschriften 

• März 2021: Einreichung von Ideen der AG 
Quartiersentwicklung bei Stadtplanungsamt 

• Mai 2021: Magistrat & StaVo stimmen Antrag auf freiwillige 
Bürgerbeteiligung zu 

• Februar 2022: Digitale Bürgerbeteiligungsveranstaltung mit 
ehemaligen Oberbürgermeister Jochen Partsch, 
Bürgermeisterin Babara Akdeniz und Stadtrat Michael 
Kolmer 
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Begrüßung durch Oberbürgermeister Hanno Benz 
Hanno Benz begrüßt alle Teilnehmenden.  
Alle eingereichten Fragen sind angekommen, es wird eine 
Rückmeldung von Seiten der Stadt geben. 
Update 2024: Fragenkatalog inklusive Antwort als Anhang des 
Protokolls. 
 
Überblick durch Herrn Kolmer 
Herr Kolmer gibt einen Überblick über die Rahmenbedingung (siehe 
Präsentation) 
„Quartier ist ein Chancenbereich für die Stadt“ 
Er betont die besondere Diskussionskultur und besonderes 
Miteinander in der Waldkolonie. 
Ziel: Durch die Umgestaltung der Starkenburg-Kaserne/ Kuhnwaldt-
Gelände soll die Waldkolonie noch besser gemacht werden und das 
Gemeinwesen gestärkt werden. 
Der nächste Schritt im Gesamtplanverfahren ist der Städtebauliche 
Wettbewerb. In diesem Zusammenhang können Bürger:innen in der 
Jury zur Auslobung des städtebaulichen Wettbewerbs mitwirken. 
Wo steht das Verfahren aktuell? Das Verkehrsgutachten soll Ende 
2023/ Anfang 2024 nach Möglichkeit fertig gestellt werden. Mit 
dem Verkehrsgutachten sind alle Voraussetzungen für die 
Fertigstellung der Machbarkeitsstudie erfüllt. Aller Voraussicht 
nach, soll im Frühjahr 2024 mit der Auslobung des städtebaulichen 
Wettbewerbs begonnen werden.  

Fragen aus dem 
Publikum 

 Ist eine Räumung der Starkenburg-Kaserne realistisch? 
Kolmer: Das Bundesverteidigungsministerium hält weiter an 
seinen Zeitplänen für die Aufgabe der Kaserne fest. Eine 100% 
Zusage ist naturgemäß nicht möglich, da die geopolitische Lage 
(z.B. Russischer Angriffskrieg auf die Ukraine) schwierig ist. Man 
darf aber durchaus optimistisch sein. 
Der städtebauliche Wettbewerb soll auf alle Eventualitäten und 
Zeitraster eingehen. 
Die Bebauung des Kuhnwaldt-Geländes und der Starkenburg-
Kaserne liegen auf unterschiedlichen Zeitachsen. 
Die Bebauung der Starkenburg-Kaserne soll an also an die 
Bebauung des Kuhnwaldt-Geländes anschließen können und 
diesen ergänzen können. 

 Sind Besichtigungsmöglichkeiten der denkmalgeschützten 
Hallen für Bürger*innen geplant? 

Kolmer: Begehung momentan nicht möglich, auch wenn es von 
Stadt erwünscht ist. Sobald es die Möglichkeit dazu gibt, soll die 
Idee aber aufgegriffen werden. 

 Es soll eine Straßenbahnlinie nach Weiterstadt gebaut 
werden. Ist der Bau des Straßenbahndepots auf der 
Konversionsfläche vorgesehen?  
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Kolmer: Die Starkenburg-Kaserne ist ein möglicher Standort für 
ein Straßenbahndepot. 

 Welche Beteiligungsmöglichkeiten gibt es für Jugendliche? 
Kolmer: Eine Beteiligung ist fest eingeplant. Formate sind in der 
Entwicklung. Es sollen u.a. Formate an den Orten stattfinden wo 
sich Jugendliche aufhalten. 
Benz: Eine Emailadresse für die Anliegen von Kindern und 
Jugendlichen soll eingerichtet werden. 

 Wie kann das Verkehrsgutachten erstellt werden ohne 
Entscheidung über das Bebauungsgelände? 

Kolmer: So ein Gutachten arbeitet mit Szenarien und schaut auf 
die Belastungsgrenzen einer Verkehrsanbindung nach 
Weiterstadt. 
Wird die Entfernung zu Haltestellen angepasst wenn der 
öffentliche Verkehr durch die Starkenburg-Kaserne geführt 
wird? 
Kolmer: Die Notwendigkeit einer Anbindung an die öffentlichen 
Verkehrsmittel westlich der Michaelisstraße ist trotz der 
Bebauung einer Straßenbahnlinie durch die Starkenburg-
Kaserne vorhanden. Die F-Buslinie soll beibehalten werden. 
Ist ein behindertengerechter Ausbau der Haltestellen geplant? 
Kolmer: Diese Frage wird an Herrn Wandrey 
(Verkehrsdezernent) weitergeben. 
Ein Ausbau mit Interimslösungen eventuell möglich. 

 Wird an einer Verkehrsanbindung des Europaviertels 
gearbeitet? Momentan gibt es weder eine Anbindung in die 
Stadt noch in den Rest der Waldkolonie? 

Benz: Thema ist bekannt, es gibt bereits einen Austausch 
darüber. Zuständig hierfür sind Stadtrat Wandrey und HEAG 
mobilo GmbH. 

 Wann soll Starkenburg-Kaserne bebaut werden? 
Frage wird schriftlich beantwortet und über die Verteiler der 
Stadtviertelrunde veröffentlicht. 

 Gab es eine Verträglichkeitsprüfung der 
Hochspannungsleitungen? 

Kolmer: Das Thema wurde schon verfolgt. Das Unternehmen ist 
nicht im Einflussbereich der Stadt. Die Fürsorgepflicht und 
Ernsthaftigkeit wurde wahrgenommen, sonst wären die 
Informationsausgabe gar nicht möglich. 
Die Stadt ist für die Sicherheit zuständig, aber obliegt keiner 
Planungshoheit. 

 Aufgrund der Umleitungen durch die Waldkolonie fahren 
LKWs, der AirLiner und oder bspw. Chemiefahrzeuge über 
den Dornheimer Weg. Sind die Straßen dafür ausgelegt? Ist 
Tempolimit 30 möglich? Wurde die Sicherheit der 
Chemietransporte geprüft? 
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Benz: Die Probleme sind bekannt und Tempo 30 wird diskutiert. 
Eine Prüfung von Gefahrentransporten ist angedacht. 

 Von welchen Zeitachsen sprechen wir bei der Bebauung der 
Starkenburg-Kaserne? 

Kolmer: Die Absichtserklärung zwischen Bund, Land Hessen und 
der Wissenschaftsstadt Darmstadt und weiteren Kommunen aus 
dem Jahr 2021 steht weiterhin, was jüngst das 
Bundesministerium der Verteidigung bestätigt hat 

 Gibt es Überlegungen das Umspannwerk an den Stadtrand 
außerhalb der Stadt zu verlegen? 

Kolmer: Bisherige Prüfungen zeigen, dass eine Verlegung des 
Umspannwerks nicht realistisch ist. 

 Ist Fernwärme geplant? 
Benz: Es gibt noch keine konkrete Fernwärmeplanung. Es 
werden unterschiedliche Möglichkeiten geprüft. 

 Welche Bedeutung hat der Westwald als Erholungsgebiet- 
soll er aufbereitet werden? 

Kolmer: Die Aufbereitung ist schon im Gange auch wenn die 
Tätigkeiten noch nicht sichtbar sind. Aufgrund des bspw. 
trockenen Bodens waren bisherige Pflanzenaktionen nicht 
erfolgreich.  
Konzept der derzeitigen Aufbereitung: Naturverjüngung, denn 
Wald kann sich aus totem Naturholz besser regenerieren.  

 Wann wird es öffentliche Toiletten am Europaplatz geben? 
Toiletten an der Ostseite sind abends oft geschlossen! Der 
Aufzug an der Westseite funktioniert oft nicht.  

Benz: Frage wird schriftlich beantwortet und über die Verteiler 
der Stadtviertelrunde veröffentlicht. 

AG JuWako 
(Junge Waldkolonie) 

Claudia Al-Nahawi (SKA Darmstadt e.V.) berichtet über das 
Bundesprojekt "Zukunftspaket" in kommunaler Trägerschaft, 
gefördert durch das Bundesministerium für Familie, Senioren 
Frauen und Jugend. 
Ziel des Projektes ist die Partizipation von Jugendlichen in der 
gemeinsamen Umsetzung ihrer Ideen für Freizeitangebote in den 
Themenfeldern Bewegung, Gesundheit und Kultur. 
Begleitet wurde das Projekt insbesondere durch den SKA 
Darmstadt, die Kinder und Jugendförderung der Wissenschaftsstadt 
Darmstadt, das Jugendzentrum Akazienweg, das 
Quartiersmanagment PaMo (Caritas), das Familienzentrum 
Akazienweg (AWO) und den Jugendring. 
Zielgruppe sind Kinder, Jugendliche und junge Erwachsene von 0 bis 
27 Jahre 

 Ideenwerkstätten zur Erhebung der Bedarfe der Kinder und 
Jugendlichen (ca. 85 Teilnehmer*innen) 
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 Wahl eines 10-köpfigen Entscheidungsteams aus Kindern 
und Jugendlichen unterstützt durch erwachsene 
Hauptamtliche. Alle Entscheidungen wurden vom 
Entscheidungsteam getroffen. 

 Es gab etwa 23 verschieden Angebote, die von Trägern 
umgesetzt wurden. Z.B: Fußballturnier, Ernährungsprojekt, 
Songwriting und Recordingprojekt, OpenGym (angeleitet von 
Jugendlichen/Jungen Erwachsenen aus der Waldkolonie), 
Boxtraining, Zelten 

 Konstanz und Engagement der Kinder und Jugendlichen ist 
bemerkenswert 

 Basisdemokratie wurde praktisch angewandt 

 Ideen von Jugendlichen sollen nach Möglichkeit auch in 
Zukunft weiter gehört werden.  

 Es wurde eine größere Durchmischung der Kinder und 
Jugendlichen aus unterschiedlichen Ecken der 
Waldkolonie/PAMO geschaffen 

AG Flucht und 
Integration 

Sophia Adams: Es kommen wieder mehr Geflüchtete nach 
Deutschland und die Starkenburg-Kaserne ist wieder als 
Erstaufnahmeeinrichtung (Außenstelle von Gießen) belegt. Wir 
wollen Strukturen schaffen um den Geflüchteten das Ankommen in 
der Waldkolonie zu erleichtern und Begegnungsorte zu schaffen. 
 
Dazu trifft sich ab jetzt in regelmäßigen Abständen der Arbeitskreis 
Flucht und Integration. Termine werden über den Verteiler der 
Stadtviertelrunde bekannt gegeben. Die Teilnahme aller 
interessierten ist erwünscht! 
 
Aus dem AK Flucht und Integration ist u.a. das Begegnungsfest 
Waldkolonie entstanden. Die Planung für das Begegnungsfest 24 
startet schon. Das zweite Treffen findet am 22.02.2024 um 17.30 
Uhr im Siegfried Geppert-Haus statt. 

AG 
Quartiersentwicklung 

W-Magazin: Die neue Ausgabe erscheint im Dezember- Wir freuen 
uns über Artikel von allen Bürger*innen. 
Abrufbar unter: http://stadtviertelrunde-
waldkolonie.de/images/PDF/W_Magazin_WA_2023.pdf 
Die Homepage der Stadtviertelrunde wird gerade überarbeitet 
Beteiligung von vielen Bürger*innen ist erwünscht. 

Termine  Digitaler Adventskalender 2023 
Abrufbar unter: http://stadtviertelrunde-
waldkolonie.de/index.php/adventskalender-waldkolonie-2023 

 Begegnungsfest Waldkolonie 2024: 
25.05.2024 von 14:00 bis 19:00 Uhr auf dem Schulhof der 
Lessingschule  

http://stadtviertelrunde-waldkolonie.de/images/PDF/W_Magazin_WA_2023.pdf
http://stadtviertelrunde-waldkolonie.de/images/PDF/W_Magazin_WA_2023.pdf
http://stadtviertelrunde-waldkolonie.de/index.php/adventskalender-waldkolonie-2023
http://stadtviertelrunde-waldkolonie.de/index.php/adventskalender-waldkolonie-2023
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Terminierung der 
Stadtviertelrunde 

Es wurde durch Abstimmung beschlossen, dass die Termine für 
2024 schon Ende Jahres festgelegt werden. Die werden dann 
kommuniziert. 
 
Termine Stadtviertelrunde Waldkolonie: 
 
19.03.2024 um 18:00 Uhr im Gemeindesaal der PGG 
09.07.2024 um 18:00 Uhr im Gemeindesaal der PGG 
21.11.2024 um 18:30 Uhr im Gemeindesaal der PGG 

 
 


